
沪昆客专贵州段控制工程姚官屯特大桥合龙

科技日报讯 （谢永彬）4 月 20 日，国家重点工程沪昆

铁 路 客 运 专 线 贵 州 段 重 点 控 制 性 工 程 ，全 长 1004.2 米 的

姚官屯特特大桥连续梁胜利合龙。姚官屯特大桥合龙，

标志中铁五局承建的沪昆客专线贵州段 8 标线下主体工

程完工。

沪昆铁路客运专线是我国 “五纵五横”综合运输大通

道，在贵州境内正线全长 559.473 公里。由中铁五局承建

的沪昆客运专线贵州段第 8 标段，姚官屯特大桥为沪昆客

专贵州段的重点控制工程，位于安顺市西秀区门口村境

内，大桥设计采用全防护移动式挂篮，具有墩身高、跨度

大，施工难度大。
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科技日报讯（张伟明）在个碧临屏铁路（也称

个碧石铁路）开建 100 周年之际，由昆明铁路局和

建水县共同合作的云南米轨铁路保护与开发利用

示范性项目——建水古城小火车，将于 5月 1日在

原个碧临屏铁路建水东至团山间线路改造后的米

轨铁路上开行，广大旅客可乘坐云南百年小火车

品味千年建水古城。

建水古称临安，始建于唐元和年间（810 年前

后），距今已有 1200 余年，最早为南诏时修筑的土

城，明洪武 20 年扩建为砖城，曾是滇南政治、经

济、文化、军事中心和交通枢纽，境内名胜古迹、

美食民风荟萃。建水旅游可体味古城、宗教、儒

家、乡试、紫陶、文化盛宴，品百年风味过桥米线、

汽锅鸡、烧豆腐，看古井、古桥、古寺和古村等古

城风光，赏建水小调、烟盒舞、舞龙、沙莜腔等民

族风情。

建水东至团山铁路线原是个碧临屏寸轨（轨

距 0.6米）铁路的一部分。个碧临屏铁路于 1915年

4 月开工修建，历经 21 年，史称“个碧临屏铁路”或

“个碧石铁路”，这条铁路是云南人民自主筹资、自

主修建、自主经营的中国第一条民营铁路，轨距只

有 600 毫米。新中国成立后，为了与滇越铁路接

轨，个碧临屏铁路碧色寨至石屏段上的寸轨改建

成米轨，称为蒙宝铁路。新中国成立后，个碧临屏

铁路于 1970年改成米轨。

新开行的建水古城小火车从建水古城东站出

发，经双龙桥、乡会桥达到团山，全长 13 公里。列

车以小编组、慢速度的开行方式，将分布在铁路沿

线的古村落、古建筑和古桥连接起来。

该列车车厢设计充分融合民国时期中、法艺

术特点，打造具有原个碧临屏铁路特色高品位的

休闲观光列车。列车最大编组为 6 辆，定编 246

人，由普通车、功能车、花车组成，其中，普通车主

要是满足旅客观光、乘坐的载客需求；功能车在普

通车的基础上增加了吧台，提供酒水服务；花车在

普通车基础上隔出观光平台，供游客观光和摄

影。初期每天开行 2 对，每列视客流增长及节假

日将增加列车对数和车厢。

建水古城小火车的开行，对优化建水旅游

产 业 布 局 ，打 造 云 南 旅 游 新 品 牌 ，具 有 重 要 意

义，为云南米轨铁路的保护和深度开发提供借

鉴，对促进米轨沿线地区综合发展具有带动和

示范作用。

昆明铁路局和建水县即将正式出版发行《百

年个碧临屏铁路》《建水古城小火车》等书籍，制作

百年个碧临屏铁路老照片明信片和邮票、首日封，

合作拍摄百年个碧临屏铁路电视专题片，大力宣

传介绍个碧临屏铁路历史文化。

相约千年临安 体验百年轨迹

建水古城小火车即将开行

“真的不用交了吗？太好了！”广西百色隆林县

天生桥库区老渡工王启明在得知2015年1月1日起

不再征收小型船舶规费的消息后，既兴奋又感慨。

“免征 100 总吨以下内河船舶和 500 总吨以下

海船的船舶港务费、船舶登记费、沿海港口和长江

干线船舶引航收费”，自 2015年 1月 1日零时起，一

项惠民新政在全国推行。按照交通运输部的统一

部署，广西海事局迅速启动，积极宣传落实，让利

小微企业及小型船舶。

截至 3月 31日，广西海事局辖区内免征 100总

吨 以 下 内 河 船 船 舶 港 务 费 40.3 万 艘 次 ，共 计

151.48 万元；免征 500 总吨以下海船船舶港务费

5807 艘次，共计 19.4 万元；免征内河 100 总吨以下

内河船船舶登记费 346 艘次，共计 4.4 万元；免征

500 总吨以下海船船舶登记费 30 艘次，共计 1 万

元。记者了解到，这项政策的实施每年将为广西

小微企业和船舶减负近 900万元。

四两拨千斤：为小型船舶
“雪中送炭”

近年来，水运市场的不景气给小微企业带来

了凛凛寒意。

“ 广 西 共 有 渡 船 2225 艘 ，受 运 价 低 、成 本

高 的 双 重 压 力 ，近 年 来 企 业 经 营 困 难 。 受 船

舶大型化和西江干流船闸控制的影响，绝大多

数小型船舶被迫退居小河支流从事区间运输，

企业处境艰难，船 员 收 入 锐 减 ，甚 至 基 本 生 活

都 难 以 为 继 。”百 色 海 事 局 海 事 执 法 人 员 龙 成

介绍。

而经济欠发达地区的渡船也面临着生存困

境。在百色、河池、崇左以及柳州北部的老少边穷

地区，渡船是居民出行的主要交通方式。这些渡

船中不少为义渡或半义渡性质，每次渡运只收取

0.5 元至 1 元的费用，有些村渡甚至由村民共同凑

米、盐充当报酬。不少渡工生计困顿，间接影响着

百姓的出行。

免征政策正是惠及了这些船舶和群体。统计

显示，截至 3 月底，广西 83.29%艘次的内河船舶享

受到了政策“红利”。在走访中，乡镇客圩渡船船

主、船东、企业交口称赞：“国家改革发展的成果真

正为大家所享，我们从心里感谢党、感谢政府给予

的好政策。”

解难题消疑虑：共织水上
安全“同心结”

广西有政府批准建设的渡口 965 道，点多、线

长、覆盖面广。在过去，不少基层海事处征收规费

时，要开车（船）几十公里才能收到几百元，有时甚

至只有几十元，行政成本居高不下。“对小船收费，

不收违反规定，收又于心不忍”的心理煎熬，让基

层执法人员进退两难。

龙成回忆：“在市场低谷期，有些船东对上门

收费的海事人员有很强的抵触情绪，征费往往遇

到很大阻力。看着渡工们拿出一角两角的零钞缴

费也不忍收下，但按照国家规定，规费必须应征不

漏。免征政策解决了这些难题，节约了行政执法

的人力、物力成本。”

新政还解开了船东的心结。不少船东坦言，

“我们自然明白，海事监管是为了保障水上交通安

全。有时大家也猜疑，海事会不会是为了收费才

严格监管，对安全监督有意无意地不予配合。免

征政策消出台后，这种疑虑消解了。”

桂林两江四湖旅游有限公司有关负责人则表

示，“我们将用免征资金添置船舶安全设施、提高

船员工资福利待遇，提高安全水平。”

落细落小：当好政策落地
“操盘手”

免征政策实现了给水运企业和船舶中最弱势

的群体让利，是落实国家政策，在发展中兼顾效率

和公平的体现。

记 者 看 到 ，广 西 各 地 的 海 事 政 务 大 厅 、趸

船、签证点都张贴了政策公告，分支局、海事处

的电子显示屏不断滚动播放着政策信息，船头

岸边的船民接收到了免征政策的手机短信。海

事部门还走进企业答疑解惑、通过官方微信听

取意见。

“ 将 惠 民 政 策 执 行 到 位 ，首 先 要 确 保 政 策

宣 贯 到 每 一 家 公 司、每 一 条 船 舶 ，接 受 每 一 位

船员和渡工的监督。”龙成称。据了解，广西海

事 局 正 不 间 断 地 统 计 政 策 执 行 后 相 关 数 据 的

变化情况，及时掌握情况，分析对策，针对问题

提 出 解 决 措 施 ，以 确 保 免 征 政 策 执 行 不 走 样、

不偏差。

用 权 力 减 法 做 惠 民 乘 法
□ 本报记者 矫 阳

科技日报讯（刘燕 蔡栩）来自南昌铁路局

消息，“五一”小长假铁路运输工作自 4 月 30 日

至 5月 3日，为期 4天，该局预计发送旅客 270万

人次，同比增加 21.6万人次、增长 8.7%。客流最

高峰将出现在 5 月 1 日，发送旅客 75.5 万人次，

接近春运高峰期客流。

据了解，由于今年“五一”假期临近立夏时

节，江南万物繁盛，正是旅游“黄金季”。南昌铁

路局管内客流将集中在南昌、福州、厦门、萍乡、

鹰潭、赣州、龙岩等旅游景点城市，以及北京、上

海、广州等长途热门方向。

为满足旅客假日出行需求，南昌铁路局在

充分调研市场客流情况和分析历年小长假客流

规律的基础上，合理安排列车运行方案，在去年

沪昆高铁开行 60 对动车，及优化杭深线列车运

行方案大幅提升运能的基础上，加开旅客列车

36 对缓解客流集中地区出行压力。其中，加开

南昌、抚州、萍乡、福州、厦门、漳州、龙岩等重点

旅游城市间的“假日动车”18 对，加密了列车开

行频次，方便旅客周边游出行；加开南昌西至广

州南间、厦门北至深圳北间的跨局动车 3 对，进

一步便捷旅客省际出行；加开九江至深圳、上海

南间、南昌至西安间的 3对热门线路的跨局普速

列车，为旅客提供更多出行选择。同时，对南

昌、上饶、福州、厦门、长沙、上海、广州、深圳等

地区间的 14 对动车，还采取重联动车组列车运

行的方式，日均增加运输能力 1万人。

为使旅客出行更加舒适顺畅，南昌铁路局 3

月 28 日推出“铁定行”手机客户端软件，一个月

不到的时间，共为 85 万人次的旅客提供了列车

正晚点、售票网点分布等信息查询。

“五一”赣闽客流激增

南铁预计发送旅客 270万人次

我国将不再批建海拔4411米以上高高原机场
据新华社讯 （记者钱春弦）作为世界上高高原机场最多

的国家，为确保航空安全，我国两三年内将不再批准建设海拔

4411米以上的高高原民航机场。

中国民航局副局长李健日前表示，考虑到国际上对高

高原机场运行还没有形成系统化的技术标准，中国民航局

已经决定，争取利用 2 到 3 年时间，在立法层面建立起从机

场建设、飞行标准、适航审定以及应急救援等方面的一整套

高高原运行标准，并将高高原运行安全和发展作为建设民

航强国的重要指标之一。在标准成型之前，中国民航已经

决定不再批准在高于海拔 4411 米以上的高高原地区建设新

的民用运输机场。

李健在此间召开的 2015北京航空安全国际论坛上说，对

于已经运行的高高原机场，已经对机场运行标准、机场配套保

障设施、航空公司准入条件、飞机适航性和维修标准，人员资

格和训练标准等提出更加严格要求。“我们期待并欢迎国际民

航组织、国际航协等国际组织及其他民航当局同事与中国民

航加强在这个领域的合作。”

民航通常把机场分为两大类——高原机场和非高原机

场，二者的界限为海拔高度 1500米。高原机场又包括一般高

原机场和高高原机场两类，海拔高度在 2438米及以上的机场

为高高原机场。

高高原机场由于海拔高度高，氧气稀薄，飞行难度大。为

了保障飞行安全，民航对高高原机场的飞行设置了一系列准

入条件。目前全世界共有高高原机场 42 个，其中我国有 15

个，约占世界高高原机场数量的 36％，是世界上高高原机场

数量最多的国家。

“你想知道这根DC600V电力连接线‘健康’状

况如何？‘扫一扫’不就知道了吗？”4月14日,重庆车

辆段车电三班组长王大鹏正在 K1154次列车旁,手

把手的为青工小陈教授巡检手持机的使用方法。

近日，重庆车辆段全力推进配件管理系统的应

用工作，为电力连接线等铁路客车重要配件安装“身

份证”——电子标签，用科技手段有效管理配件维

修履历及使用寿命，不仅提高了配件发放精准度和

发放效率，又缩短了车辆检修时间，也为该段“科技

兴段”目标提供强有力的技术支撑和“第一动力”。

该段在成都铁路局技术支持下，积极消化并拓

展客车KMIS系统的应用功能，结合本段实际情况，

自主研发了配件管理系统。该系统由配件电子标

签、巡检手持机、主计算机及相关软件组成。在实

际运用过程中，将重要配件上安装电子标签，根据

配件使用及维修情况随时更新与电子标签关联的

数据库中配件信息，使其拥有一个终身的电子“身

份证”。可随时查看全部配件的固定信息（生产厂

家、配件编号、定检日期、剩余时长）及维修履历（厂

修、段修）等，解决了人工记录台账保存及查询的不

便，减轻劳动强度，加快了备品周转效率。

在检查过程中，检车员通过使用巡检手持机打

开NFC（近场）功能，快速读取配件数据（再通过4G

信号及时将相关信息传入段系统主机）与之同步

后，系统能够自动分析配件的当前状态，并结合检

车员在日常工作发现的如老化、即将过期等具体情

况，针对性的给出相应的判断、分析标准。

电子标签安装是整个系统安装的基础性工作，

其精度要求高、难度大。该段制定详细的劳动组织

方案和安全技术措施，优化安装工艺，合理安排安装

程序，并层层明确分工、落实责任、严细考核，形成了

强大的工作合力，以确保安装调试工作如期保质完

成。此次安装工作将于7月底前完成，届时，客车配

件信息化管理工作将实现实时化、数字化、智能化。

“ 扫 一 扫 ”更“ 健 康 ”
——记重庆车辆段配件管理数字化

□ 陈 亚

1992 年毕业于天津铁路工程学校的杨金锋，

被分配到南同蒲线襄汾桥工区干上了桥梁工的行

当。外表纤弱的她，却内心强大，孜孜不倦，勤奋

好学，1998年她考上了西安铁路运输职工大学，四

年的函授学习拓宽了她的知识面，学无止境的她

2009 年—2013 年又完成了石家庄铁道大学的深

造，敬业好学、苦于钻研的她不仅成长为一名工程

师，还走上了侯马北工务段桥隧科副科长的岗位，

是段里“巾帼不让须眉”的典范。

从跨进桥梁工作的大门到从事桥隧维修管理

工作，如果说管理精细彰显了女性所具有的特点，

那么善于钻研则凸显了她对工作执着的追求。她

主研和参研完成的多项科研成果，解决了维修作

业中存在的诸多难题，为安全生产作出了积极的

贡献。

针对钢梁桥梁体检查费工耗时的问题，她综

合运用机械、电子、摄像、显示等技术，主持研制了

《铁路钢梁桥梁梁体检查仪》，之后经过不断改进，

又研制出《无线便携式桥梁检查仪》，检查仪能通

过桥枕间隙在短时间内检查梁体病害，并能将检

查图像资料拷贝在电脑上做进一步分析，该仪器

取代了传统人工在梁内穿搭木板爬行检查梁体的

方法，既确保了职工的人身安全，也大大提高了作

业效率。

为解决桥梁振幅仪检测中的偏差难题，她潜

心研制出了《桥梁振幅检测仪校正台》，该系统采

用合理的机械结构和先进的加工工艺，保证了校

正系统具有较高的运转精度，校正台控制部分采

用 PWM 脉宽调制技术，实现了对直流电机的无级

平滑调速。同时，采用先进的计算机测控技术，开

发了友好的人机交互平台，使校正台不仅具有较

高的精确度，而且具有良好的可操作性。该项技

术大幅度提高了对桥梁振幅检测仪的校正效率，

技术水平处于国内领先水平。

同时，她还积极参与了其他项目的研制。参研

的《上承式钢桁梁齿轮传动检查装置》，确保了钢桁

梁上部杆件检查、维修人员的人身安全，有效降低

了劳动强度；参研的《铁路桥梁架空悬索作业装

置》，解决了桥梁两线间梁体无法检查、维修的困

难，延长了桥梁使用寿命；参研的《铁路隧道渗漏排

水暗管电热融冰装置》，防止了隧道排水暗管冻胀

酥裂，减少了除冰次数，延长了衬砌的使用寿命。

在进行科研攻关的同时，她还出色地完成了侯

月线大桥栏杆除锈油漆工作、管内上跨桥防护设施

的安装工作，多次负责组织了配合集中修施工拆装

桥梁护轨工作，质量良好地完成了侯月线浍河特大

桥检测试验的配合等工作。近些年来，她先后荣获

了铁路总公司“铁路青年科技拔尖人才”称号，太

原铁路局科技创新人才等荣誉称号，用孜孜不倦的

努力为铁路发展做出了自己的贡献。

杨金锋：谁说女子不如男
□ 李天恩

科技日报讯 （魏福华）太原通信段管内太中

银线吕梁山隧道长达 20余公里，隧道直放站内有

40个 G 网远端机，由于隧道内常年阴冷潮湿，导致

G 网远端机蓄电池极柱与电池连接线接点被腐

蚀，随着腐蚀加重，造成蓄电池接点接触不良，影

响通信设备正常联系。

为了克服蓄电池接点腐蚀问题，太原通信段

专门成立了技术攻关小组，由被称为“技术大拿”

的吕梁车间主任贾荣牵头，先后六次深入到吕梁

山 45 号基站，对隧道直放站蓄电池设备进行专题

调研。利用休息时间，贾荣翻阅大量的技术资料，

找出废旧蓄电池进行试验。找到了用石蜡包封蓄

电池接头解决腐蚀问题的“最佳方案”。

用 石 蜡 包 封 蓄 电 池 ，也 就 是 为 蓄 电 池“ 封

口”，即用牛皮纸做成“U”型槽，把蓄电池接点处

包起来，牛皮纸与蓄电池接头处保持一定的距

离，将石蜡注入到“U”型槽内，直到石蜡完全裹

住蓄电池的接头，做到接头的完全密封。需要测

量蓄电池电压时，将万用表表笔插入石蜡内，测

量完毕后重新对接头进行密封。经过半年时间

运用，蓄电池接头未发生腐蚀现象，大大降低了

隧道蓄电池的更换频率，保障了电源设备的安全

稳定运行。

这种方法实验成功后，技术攻关小组成员又

利用近三个月时间，对太中银线所有隧道蓄电池

设备进行石蜡加封处理，对已经腐蚀的蓄电池接

点进行及时更新，对不能正常充放电蓄电池进行

更换。

自蓄电池“封口”方法推广后，隧道内蓄电池

接点腐蚀故障下降了近 70%，有效提高了工作效

率，杜绝了直放站设备脱管告警问题的发生，保证

了通信网络安全稳定畅通。

为蓄电池开具“封口费”
使隧道内蓄电池接点腐蚀故障下降了近70% 中国中铁五局电务城通公司北京地

铁项目部承担北京地铁八号线三期 05
标 4.4亿土建工程施工任务。该工程位
于北京市中心区域，共一站一区间。项
目自2013年进场以来，项目部以开展项
目精细化管理为契机，前期工作取得了
突飞猛进的进展，顺利实现了场地移交、
园林绿化改移、施工现场全面开工建设，
比预期开工时间提前了 5个月，展现了
良好的企业形象，得到业主的高度赞扬，
为企业争得荣誉。

在 2014 年 7、8 月份及三季度业主
履约考评中，项目部连续摘得第一名桂
冠；在北京市住建委三季度安全质量综
合评比中取得了第一名的好成绩，并获
安全生产标准化工地荣誉称号。

李峰 岑轩 何光琦摄影报道

北京地铁八号线施工顺利

站区安全运输实现一体化
科技日报讯（李矫健 田欣鑫）为全面提升和发挥站区运

输安全效能，苏家屯站集中机务、车辆、车站合署办公，搭建综

合指挥平台，创建管理流程，创新站区考核，实现站区安全运

输一体化。

这个站将机车调度、车辆调度引进车站调度指挥大厅，界

定岗位职能、优化作业流程，搭建综合指挥平台，统筹协调、统

一指挥站区安全运输，将车站的计划管理从七个车场延伸到

车辆段、机务段，避免了由于苏家屯站区专业工种多、结合部

多、修车转场时间长等影响运输效率的问题。

通化工务段执法监察强化路料管理
科技日报讯（赵威）通化工务段从 3月份开始，开展物资

清查执法监察工作，强化铁路轨料管理，堵塞管理漏洞，防止

违法违纪案件问题发生。

这个段对 27个车间 139个班组工具和材料库进行全面清

查，逐一清点车间和班组轨料数量，在留足备用料的前提下，

多余轨料全部收缴，共回收旧轨料 250吨。每次大型施工，规

定路料使用按照指定时间和地点投放，每处用料场地派专人

看管盯防，剩余用料建立登记台账，实现规范化管理，避免物

资流失和浪费现象。

“海尔”搭上环疆班列
科技日报讯 （康丹 张庆梅 姚艳春）4 月 22 日 9 时，乌

鲁木齐铁路局乌鲁木齐货运中心乌西货场国一线西头一派

热火朝天的繁忙景象，来回穿梭的叉车将捆扎严实的海尔

冰箱装上环疆货物快运列车。“今天我们要把这 540 件冰箱、

冰柜用环疆班列发到北疆各地去。”乌西货运营业部业务经

理刘钢说。

过去，海尔家电从青岛、安徽到达乌西站后，先运送

到 库 房 ，再 通 过 汽 车 发 往 全 疆 各 地 ，人 力 、时 间 消 耗 较

多。3 月份，乌鲁木齐货运中心与海尔日日顺物流公司新

疆分公司达成合作意向，将到达乌西站装载电器的货车

解编后直接推入货场，从货场送上环疆班列，打造将电器

运往石河子、奎屯、伊宁等以北疆地区为主覆盖全疆的快

运合作项目。

为提高装卸服务质量，乌西货场安排专职派班员组织卸、

装货物，投入了比整车装卸作业多出六七人的装卸力量进行

作业，还专门购置了一台专业夹包机，夜间值班干部重点对货

物篷布苫盖、绳索捆绑情况进行检查。

截至目前，乌鲁木齐货运中心已通过环疆班列发运海尔

电器 3667件、137780公斤。


